



**UNIVERSIDAD DE BUENOS AIRES  
FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS**

**DEPARTAMENTO: HISTORIA**

**CÓDIGO N°: 0436**

**MATERIA: HISTORIA DE RUSIA**

**RÉGIMEN DE PROMOCIÓN: PD**

**MODALIDAD DE DICTADO:** Ajustado a lo dispuesto por REDEC-2023-2382-UBA-DCT#FFYL.

**PROFESOR/A: BAÑA, MARTÍN**

**1° CUATRIMESTRE 2024**

**AÑO: 2024**

**UNIVERSIDAD DE BUENOS AIRES**  
**FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS**  
**DEPARTAMENTO DE HISTORIA**  
**CÓDIGO N°: 0436**

**MATERIA: HISTORIA DE RUSIA**

**MODALIDAD DE DICTADO:** Ajustado a lo dispuesto por REDEC-2023-2382-UBA-DCT#FFYL <sup>1</sup>

**RÉGIMEN DE PROMOCIÓN:** PD

**CARGA HORARIA:** 96 HORAS

**1° CUATRIMESTRE 2024**

**PROFESOR/A:** BAÑA, MARTÍN

**EQUIPO DOCENTE:<sup>2</sup>**

AYUDANTE DE TRABAJOS PRÁCTICOS: PIEMONTE, AUGUSTO

AYUDANTE DE TRABAJOS PRÁCTICOS: NEME TAUIL, RICARDO

AYUDANTE DE TRABAJOS PRÁCTICOS: DUER, MARTÍN DUER

ADSCRIPTA: BLANCO IVANOFF, SOFÍA

ADSCRIPTO: POLJAK, NICOLÁS

ADSCRIPTO: FIGAL, MATÍAS

ADSCRIPTO: RIVAS, MATÍAS

ADSCRIPTA: ARGÜELLO, JULIA

ADSCRIPTO: LESLIE, MATEO

**a. Fundamentación y descripción**

Historia de Rusia es una de las materias optativas correspondiente al ciclo final de orientación de la carrera de Historia destinada a completar la formación de los estudiantes en historia contemporánea. En ese sentido, se propone como un espacio para fortalecer el conocimiento de los problemas de la historia rusa contemporánea, a partir de un enfoque interdisciplinario que integra herramientas y conceptos provenientes de diversas disciplinas del campo de las ciencias sociales y las humanidades. El recorrido temático propuesto incluye cuestiones tales como la unificación territorial alrededor de la Rus de Kiev, la formación de las instituciones del poder político en Moscovia, la conformación de un Imperio, las transformaciones económicas y sociales iniciadas durante la segunda mitad del siglo XIX, y el devenir de las corrientes artísticas y las ideologías políticas a lo largo de ese siglo. Luego se presentan los grandes ciclos de la historia soviética y rusa contemporánea: el período revolucionario (1905-1917), el período de las guerras civiles y las luchas políticas (1917-1928), el período del sistema soviético maduro (1928-1956), el período del socialismo tardío (1956-1991), la restauración capitalista (1991-2000) y la consolidación del putinismo (2000-2022).

---

<sup>1</sup>Establece para el dictado de las asignaturas de grado durante la cursada del Bimestre de Verano, 1° y 2° cuatrimestre de 2024 las pautas complementarias a las que deberán ajustarse aquellos equipos docentes que opten por dictar algún porcentaje de su asignatura en modalidad virtual.

<sup>2</sup> Los/as docentes interinos/as están sujetos a la designación que apruebe el Consejo Directivo para el ciclo lectivo correspondiente.

**b. Objetivos:**

La asignatura tiene por principal objetivo incentivar en los estudiantes el desarrollo de la capacidad de formular un análisis crítico tanto de la experiencia histórica rusa y como soviética. También, fortalecer la integración de perspectivas teóricas y herramientas analíticas propias de las ciencias sociales y las humanidades tanto en la discusión colectiva como en los trabajos individuales. Para ello, por un lado, se presentan los principales enfoques historiográficos y la metodología adoptada por la cátedra, que consiste en el abordaje de los procesos históricos como síntesis de los niveles económico, social, político y cultural, y en el empleo simultáneo de diferentes perspectivas interpretativas. Por el otro, se definen una serie de núcleos problemáticos de la historia de Rusia y de la Unión Soviética: a) el llamado “atraso” económico y la formulación de estrategias de modernización en un territorio de rasgos semiperiféricos; b) las formas de gobernabilidad en Rusia, tanto en la época zarista como en la soviética y la contemporánea; c) la estructuración de la sociedad y de las formas de la resistencia al poder en Rusia y la Unión Soviética, y las identidades y estrategias de lucha; d) los modos en los cuales el arte ruso se configuró como un campo de debate político y social durante los siglos XIX y XX y los efectos de una “revolución cultural”.

**c. Contenidos:*****I. Teóricos*****Unidad 0: Introducción general de la materia**

Presentación de los contenidos de la materia. Las principales corrientes de interpretación sobre la historia de Rusia y de la Unión Soviética: a) la versión oficial; b) la historiografía de izquierda; c) la escuela del totalitarismo; d) los académicos revisionistas e) el postrevisionismo, el giro cultural y los enfoques más recientes. Aspectos académicos y político-ideológicos. Los núcleos problemáticos de la historia de Rusia y de la Unión Soviética.

**Unidad 1: La formación del Imperio ruso**

Los orígenes históricos de Rusia y la formación de un imperio terrestre. El desarrollo del poder moscovita y sus vinculaciones con la expansión del sistema-mundo. Iván el Terrible y el surgimiento del zarismo. Los fundamentos ideológicos de la autocracia. Las reformas de Pedro el Grande y la consolidación del *gosudarstvo*. Rusia ¿un imperio sin “Estado”?

**Unidad 2: Cultura y arte en el siglo XIX**

Los estudios sobre la cultura rusa. Rusia como un “otro” cercano. El impacto de la modernidad europea en Rusia y el surgimiento de una *intelligentsia*. La *intelligentsia* como fenómeno social y conceptual. Literatura y crítica social bajo la autocracia. La llamada Edad de Oro y el realismo como corriente estética. Censura y lenguajes esópicos. La producción musical y las artes plásticas. La cultura rusa en el enfoque de la historia transnacional.

**Unidad 3: El surgimiento de un movimiento revolucionario**

El debate entre eslavófilos y occidentalistas y el descubrimiento de la comuna rusa. El populismo y el surgimiento del socialismo ruso. La expansión del marxismo y sus vínculos con el populismo. El socialismo cristiano. El anarquismo ruso. Las primeras formas de organización. Mencheviques, Bolcheviques y Socialistas-Revolucionarios: debates sobre las estrategias políticas.

**Unidad 4: La Revolución rusa y las alternativas políticas**

Historiografía de la Revolución rusa. Formas, prácticas e instituciones de la revolución entre los obreros. La rebelión de los soldados. La revolución en el campo y el papel de la comuna campesina.

Las mujeres, los jóvenes y la desobediencia a los valores patriarcales. La revolución sexual y los cambios en la vida familiar. Los reclamos de las minorías nacionales. Los sucesos políticos, el factor personal y la profundización de la dinámica revolucionaria. Hacia una nueva cronología de la Revolución. Revoluciones locales y reconfiguración de los límites territoriales.

Unidad 5: De las vanguardias rusas a la Revolución

La revolución en el terreno de las artes. Las vanguardias y sus posicionamientos políticos: Simbolismo, Futurismo, Suprematismo, Constructivismo. El caso del Cosmismo y su impacto en la cultura soviética. La cultura proletaria y la herencia cultural. La experiencia de *Proletkult*. Lunacharsky, el Comisariado de Ilustración y las primeras políticas educativas y artísticas.

Unidad 6: El Realismo Socialista

¿Gran retirada o profundización del socialismo? El I Congreso de escritores soviéticos y el Realismo Socialista como estética oficial. La literatura como modelo para el canon del Realismo Socialista. Monumentalismo, clasicismo y conservadurismo artístico. La *Zhdanovshchina* y los ataques al arte. El Realismo Socialista en las artes plásticas, la arquitectura y la música. Problemas de interpretación.

Unidad 7: El Deshielo y liberalización cultural

Los alcances del XX Congreso y de la política de “deshielo”. La búsqueda de la sinceridad. ¿Crítica política o crítica moral? Relajamiento de la censura y liberalización de la cultura. La literatura y la poesía como campos de debate. La honestidad como categoría política y estética. El fenómeno de los *stilyagy*. ¿Deshielo o primavera?

Unidad 8: El socialismo tardío y el surgimiento de una disidencia

La Primavera de Praga y su impacto en la *intelligentsia* soviética. Límites de la liberalización y surgimiento de una disidencia. Formas de circulación de obras censuradas: *samizdat*, *tamizdat* y *riobrá*. Tendencias dentro del movimiento de la disidencia. Los disidentes dentro de la disidencia. Ingenuidad y moralismo de la oposición. Los casos de A. Sajarov y A. Solzhenitsyn.

Unidad 9: La glasnost: transparencia, rehabilitaciones y democratización de la cultura

La Perestroika y el proceso las transformaciones políticas dentro del sistema soviético. La *glasnost* y los intentos de transparencia informativa y de apertura cultura. Las rehabilitaciones políticas. Los *shestidesiatniki* y la reconfiguración de la *intelligentsia*. El fin de la *intelligentsia* rusa.

Unidad 10: La restauración capitalista y terapia de shock

Estrategias de legitimación de la restauración capitalista en Rusia. Neoliberalismo y doctrina de shock. Los ataques a la iconografía soviética. El período soviético como un “paréntesis en la historia”.

Unidad 11: Debates y tendencias ideológicas en la Rusia actual

Nacionalismo y conservadurismo cultural en el discurso del putinismo. El resurgimiento del Eurasianismo. El caso de A. Duguin. La reconstrucción de un “mundo ruso”. Rusia como “civilización”. La reconfiguración de la izquierda democrática y las estrategias de lucha.

Unidad 12: Cierre de la materia

El significado histórico de la Unión Soviética: ¿cómo interpretar la experiencia comunista? Balance y perspectivas a partir de sus diferentes etapas y de su disolución. La problemática herencia imperial y soviética en la Rusia actual. Balance de la materia.

## ***II. Teórico-práctico***

### *Unidad 1: Estructura social del Imperio ruso*

La consolidación gradual de la servidumbre. Las características más salientes de su configuración en Rusia. El Código de 1649 y los subsiguientes cambios en la legislación de los siervos. El zarismo, la nobleza y el entramado de relaciones clientelares.

### *Unidad 2: Campesinado y formas de resistencia al poder*

Momentos fundamentales de la revuelta campesina en Rusia. El fenómeno de la autonominación. La rebelión de Stenka Razin y la “fisura” del sistema autocrático. La organización de la comuna campesina y las formas de vida en las unidades domésticas. La emancipación de 1861 y sus efectos. Las reformas de Stolypin.

### *Unidad 3: La formación de la clase obrera*

El proceso de modernización y las transformaciones en el espacio urbano. Características de la clase obrera rusa. Experiencias de lucha. La Revolución de 1905 y el surgimiento de los soviets. La relación entre los trabajadores y la *intelligentsia*. Los lenguajes y las identidades de clase durante el proceso revolucionario.

### *Unidad 4: La Revolución rusa y el movimiento social*

Los prolegómenos de la revolución: la sociedad rusa frente a la Primera Guerra Mundial. Formas organización y reclamos de los diversos actores sociales. La revolución y el nuevo horizonte de expectativas sociales, políticas y económicas. La cuestión de las identidades nacionales.

### *Unidad 5: El surgimiento del sistema soviético y los cambios sociales*

La pérdida de autonomía de la clase obrera. Apogeo y crisis de los soviets. Sindicatos y comités de fábrica. La conformación de un movimiento campesino moderno y la resistencia del campesinado a la política soviética. La implementación de la NEP. El surgimiento de la Internacional Comunista. El “socialismo en un solo país”.

### *Unidad 6: Fundamentos económicos y represivos del estalinismo*

Las implicaciones sociales del Primer Plan Quinquenal: la colectivización forzosa y la industrialización acelerada. El apoyo de la clase obrera. El uso masivo del terror estatal. La reforma de la Constitución soviética. La implementación de los “frentes populares”. El pacto Ribbentrop-Molotov.

### *Unidad 7: Transformaciones políticas y sociales a partir del XX Congreso del PCUS*

La muerte de Stalin y el problema de su sucesión. La dirección colegiada. La relación entre Partido, Estado y sociedad en la historia soviética. El culto a la personalidad. Desmantelamiento del Gulag y retorno de los detenidos. La política internacional de “coexistencia pacífica”. Las rebeliones populares en Europa centro-oriental.

### *Unidad 8: El socialismo tardío en tiempos de Guerra Fría*

La restauración brezhneviana y el fortalecimiento de la burocracia. El debate en torno de la *nomenklatura* como clase social nueva. Los cambios sociales y la transformación en la estructura productiva. El Pacto de Varsovia y los desafíos al poder soviético en el Bloque Socialista.

### *Unidad 9: El proceso sociopolítico plasmado en la Perestroika*

La crisis interna del sistema soviético y los intentos reformistas. El impacto de las medidas en el campo y en las ciudades. La repercusiones sociales de la *glasnost*. La caída del Muro de Berlín y el fin de la Guerra Fría. La nueva relación con el mundo occidental.

Unidad 10: La construcción de una Rusia post-soviética

El fin del mundo bipolar. La restauración capitalista a lo largo de la década de 1990. El ascenso de nuevos actores sociales. La reconversión de la burocracia y la consolidación de la oligarquía. El rol de las mafias en el proceso de acumulación. Fondo Monetario Internacional y deuda externa.

Unidad 11: Las relaciones internacionales en la Rusia actual

Rusia como gran potencia euroasiática. La doctrina Primakov y la multipolaridad. La “putinización” de la política exterior rusa. La importancia geopolítica de los recursos energéticos exportables. El gobierno autoritario y las fuerzas sociales.

### **III. Prácticos**

Cada grupo en los cuales se divide el curso desarrollará un tema de investigación sobre la base del análisis de fuentes primarias y con la utilización de la bibliografía que el docente coordinador irá sugiriendo a medida que avance el trabajo. Los temas disponibles este año son los siguientes:

#### **Práctico 1**

##### Unidad 1: La dinámica socioeconómica ruso-soviética en la larga duración

Explicitación del objetivo del taller. Introducción al tema de la investigación histórica. Interrogación y método. La relevancia de la pregunta para la orientación del análisis. El trabajo con fuentes. Los ciclos del desarrollo industrial ruso/soviético en la larga duración. La comuna rural posterior a la emancipación de los siervos. La emancipación y los obreros fabriles. Campesinos en la fábrica: ¿qué tipo de clase obrera se conformó en la Rusia zarista tardía? Primeros contactos entre obreros politizados y la intelligentsia revolucionaria.

##### Unidad 2: El proceso revolucionario, el marxismo ruso y la conflictividad obrera

Conflictividad obrera durante la revolución de 1905. La propuesta de una vía farmer hacia la modernización capitalista: la reforma agraria de Stolypin. La representación obrera en la Duma autocrática. Soberanía popular y representación local. El marxismo y las tareas de la revolución frente a la cuestión de los estadios históricos de desarrollo. La Gran Guerra y la crisis del zarismo.

##### Unidad 3: La Revolución de 1917 y el comienzo del sistema soviético

El avance hacia el socialismo en la propuesta programática de Lenin: el imperialismo y su estructura económico-estatal como base del nuevo modo de producción. ¿Por qué Rusia? La ley del desarrollo desigual y combinado. Comités de fábrica y control obrero de la producción. ¿De la necesidad virtud? El Comunismo de Guerra y la teoría económica del período de transición.

##### Unidad 4: La NEP, las fracciones bolcheviques y el movimiento obrero

“El ejercicio de la dictadura en representación de una clase que no existe”: el partido bolchevique y el debate sobre el rol del proletariado durante la Nueva Política Económica. El debate sobre los sindicatos y la Oposición Obrera. El X Congreso del Partido Comunista y sus fracciones internas. La estabilización del capitalismo y la recuperación económica soviética de mediados de la década de 1920. El debate en torno a la acumulación socialista originaria. El ámbito de la fábrica. La policía política ante el descontento obrero.

##### Unidad 5: El Gran Viraje, consolidación de Stalin y proceso de trabajo industrial

Hacia la industrialización acelerada ¿Línea programática o reacción frente al nuevo escenario internacional? El quiebre de la Nueva Política Económica, el Gran Viraje y la consolidación del poder de Stalin. El partido y los obreros ante la industrialización acelerada. La caracterización de Stalin sobre el socialismo soviético. El rol de los obreros frente a las normas de producción. El debate en torno al estajanovismo. La lucha contra el “conservadurismo” de los “especialistas”. El estímulo salarial para la “estabilización” de la clase obrera en la empresa. La proclama del mejoramiento del bienestar material de la población en una economía de escasez. El desarrollo industrial y el desequilibrio entre los sectores I y II de la economía.

##### Unidad 6: El post-estalinismo y la edificación del comunismo.

El Informe Secreto presentado al XX Congreso del PCUS. Socialismo sin culto a la personalidad. La muerte de Stalin y el problema de la sucesión. Alcances y límites políticos de la apertura. Repercusiones de las resoluciones del XX Congreso en las bases obreras y estudiantiles. Los peligros de la agitación “anti-soviética” y “anti-partido” en el marco de la coexistencia pacífica con el capitalismo. El problema

irresuelto de la provisión de bienes de consumo. El rol tutelar del partido sobre el “pueblo” soviético. La concepción oficial soviética acerca de la transición del socialismo al comunismo como un proceso gradual, sin transformación revolucionaria. Presentación del nuevo programa del partido ante el XXII Congreso del PCUS. Proclamación oficial del avance del socialismo al comunismo. La cuestión del “Estado socialista”, propiedad estatal sobre los medios de producción y base material del socialismo.

Unidad 7: El reformismo brezhneviano

El cambio social bajo la dirección de Brezhnev. Transformación de la estructura productiva. Relación economía-ideología en el comunismo soviético brezhneviano. El fomento del consumo. El primer ensayo reformista sobre el sistema de planificación. Signos de agotamiento económico. Líneas de continuidad en la relación entre el partido y los colectivos de obreros fabriles. Del estajanovismo al socialismo maduro. La visión partidaria sobre las tareas de supervisión en el lugar de trabajo. Opacidad de la vida fabril a la influencia del partido.

Unidad 8: El mundo del trabajo en el socialismo maduro

Las bases comunistas y el mundo del trabajo en el socialismo maduro. Proceso de trabajo, actitudes de los obreros y conflictividad. Condiciones de vida y de trabajo. Diferenciación interna entre estratos de trabajadores.

Unidad 9: Perestroika, crisis y derrumbe del sistema soviético

La Perestroika. La Glasnost. Evaluación de Gorbachov sobre la Revolución de Octubre. Valorización del XX Congreso y del período de Khrushchev. La situación general de la Unión Soviética en los años '80. El cambio generacional. El legado del “estancamiento” brezhneviano. El problema del alcoholismo entre los obreros. El carácter práctico del pensamiento leninista como fundamento ideológico de la Perestroika. La lucha contra el mecanicismo. Límites políticos de la Perestroika. El sistema de partido único. Cuestiones de democracia dentro de la Unión Soviética y dentro del PCUS.

Unidades 10 a 12: Seguimiento de trabajos de investigación

**Práctico 2**

Unidad 1: Modernización económica bajo el zarismo

Zarismo. Campesinado. Servidumbre. Nobleza. Modernización.

Unidad 2: Revolución de 1905 y reformas Stolypin

Revolución de 1905. Reforma agraria. Política.

Unidad 3: La Revolución rusa. Comunismo de guerra

Revoluciones de 1917. Tierra. Clase obrera. Campesinado. Comunismo de guerra.

Unidad 4: La Revolución rusa. NEP y debates

Mecanismos de mercado. Economía mixta.

Unidad 5: Colectivización e industrialización acelerada. Sistema de planificación centralizada

Colectivización. Estalinismo.

Unidad 6: Deshielo. Debates y cambios en la economía

Deshielo. Reformas.

Unidad 7: El socialismo tardío. Desaceleración del crecimiento y cambios en la matriz  
Socialismo tardío.

Unidad 8: Perestroika. Debates y cambios en la economía  
Perestroika. Precios. Crisis.

Unidades 9 a 12: Temas generales sobre abordaje de fuentes. Discusión sobre los trabajos grupales

**d. Bibliografía, filmografía y/o discografía obligatoria, complementaria y fuentes, si correspondiera:**

**I. Teóricos**

Unidad 0

*Bibliografía obligatoria*

- Service, Robert, *Historia de Rusia en el siglo XX*. Barcelona, Crítica, 2000.
- Baña, Martín, “La Revolución Rusa en su Centenario. Perspectivas temáticas y narrativas historiográficas”, en *Políticas de la Memoria. Anuario de Investigación e Información del CeDInCI*, N° 17, verano 2016/2017, pp. 224-237.

Unidad 1

*Bibliografía obligatoria*

- Ingerflom, Claudio, *El zar soy yo. La impostura permanente desde Iván el Terrible hasta Vladímir Putin*. Madrid, Guillermo Escolar Editor, 2017. Capítulo 3 “La autocracia: gobernar invirtiendo los signos, las normas y los valores”.
- Kowalewski, Zbigniew, “Tres formas históricas del imperialismo ruso”, en *Nueva Sociedad* 299, mayo-junio de 2022, pp. 13-22.

*Fuentes*

- Gilbert, Martin, *The Dent Atlas of Russian History. From 800 BC to the present day*. Londres, J. M. Dent, 1993, pp. 1-64.

Unidad 2

*Bibliografía obligatoria*

- Kagarlitsky, Boris, *Los intelectuales y el Estado soviético. De 1917 al presente*. Buenos Aires, Prometeo, 2006. Introducción y capítulo I: “El Estado y la *intelligentsia* en Rusia”, pp. 23-60.
- Shabanov, Andrey, “1870-71. Peredvizhniki: What’s in a Name?”, en *Inmediations. The Courtauld Institute of Art Journal of Postgraduate Research* 2 (3), 2010, pp. 51-71.

*Fuentes*

- Turgueniev, Iván, *Padres e hijos* [1862], varias ediciones.
- Goncharov, Iván, *Oblomov*. Barcelona, Alba, 1999 [1859].
- Dostoievsky, Fiodor, *Los demonios*. Madrid, Alianza, 2011 [1872].
- Musorgsky, Modest, *Boris Godunov* (1874), varias grabaciones.
- Repin, Ilya, *Los sirgadores del Volga* (1873), Óleo sobre lienzo, 131 x 281 cm.

Unidad 3

*Bibliografía obligatoria*

- Ingerflom, Claudio, *El revolucionario profesional. La construcción política del pueblo*. Rosario, Prohistoria, 2017, capítulos IV-XIII, pp. 57-192.

#### *Fuentes*

- Herzen, Aleksandr, *El desarrollo de las ideas revolucionarias en Rusia*. México, Siglo XXI, 1979.
- Chernyshevsky, Nikolay, *¿Qué hacer? Relatos sobre la gente nueva*. Moscú, Editorial en Lenguas Extranjeras, s/f.
- Tolstoi, Lev, “Carácter anticristiano de la sociedad moderna” y “La emancipación de la clase trabajadora”, en ídem: *¿Qué es el dinero?* Buenos Aires, América, 1922, pp. 44-57.
- Kropotkin, Piotr, *El apoyo mutuo*. Buenos Aires, Americalee, 1946.
- Marx, Karl y F. Engels, *El porvenir de la comuna rural rusa*. México, Pasado y Presente, 1980.
- Lenin, *¿Qué hacer?* [1902], varias ediciones.

### Unidad 4

#### *Bibliografía obligatoria*

- Shubin, Alexander, *Las etapas centrales de la Gran Revolución Rusa*, traducción de Martín Baña. Publicación original: A.V. Shubin, *The Main Stages of the Great Russian Revolution*, Moscú, Instituto de Historia Mundial RSA, 2017.
- Novikova, Liudmila, “The Russian Revolution from a Provincial Perspective”, *Kritika: Explorations in Russian and Eurasian History*, 16, N° 4, 2015.
- Goldman, Wendy Z., *La mujer, el Estado y la revolución. Política familiar y vida social soviéticas 1917-1936*. Buenos Aires, Ediciones IPS, 2010. Capítulo VI: “Libertad sexual o caos social: El debate sobre el Código de 1926” y capítulo VII: “Controlando la reproducción: Las mujeres versus el Estado”, pp. 207-274.

#### *Fuentes*

- Trotsky, Lev, *Historia de la Revolución rusa* (varias ediciones).
- Gorky, Máximo, *Pensamientos inoportunos*. Barcelona, Blume, 1977 [1921].
- Luxemburgo, Rosa, *Crítica de la Revolución rusa*. Buenos Aires, Quadrata, 2004 [1921].
- Reed, John, *Diez días que estremecieron al mundo*. Madrid, Hyspamérica, 1985 [1919].
- Serge, Victor, *El año I de la Revolución rusa*. Madrid, Siglo XXI, 1969 [1931].
- Sklovski, Viktor, *Viaje sentimental*. Barcelona, Anagrama, 1972 [1923].
- Sukhanov, Nicolás, *La Revolución rusa*. Barcelona, Luis de Caralt, 1970 [1922].
- Tsvetaeva, Marina, *Diarios de la Revolución de 1917*. Barcelona, Acantilado, 2015 [1919].

### Unidad 5

#### *Bibliografía obligatoria*

- Groys, Boris, “Introducción. El cosmismo ruso: una biopolítica de la inmortalidad”, en Boris Groys (comp.), *Cosmismo ruso. Tecnologías de la inmortalidad antes y después de la revolución de octubre*. Buenos Aires, Caja Negra, 2021, pp. 7-26.
- David-Fox, Michael, “¿Qué es una revolución cultural?”, traducción de Martín Baña. Fichas de Cátedra, Serie “Estudios Rusos”, N° 9. Buenos Aires, OPFyL, 2014.

#### *Fuentes*

- Fiodorov, Nikolay, *The Philosophy of the Common Task: Selected Works*, en Koutiassov, E.; y Minto, M. (eds.). Lausanne, Honeyglen/L'Age d'Homme, 1990.
- Malevich, Kazímir, *Cuadrado Negro Suprematista*. Óleo sobre lienzo, 1915.

### Unidad 6

#### *Bibliografía obligatoria*

- Figes, Orlando, *El baile de Natacha. Una historia cultural rusa*. Barcelona, Edhasa, 2006, capítulo 7.

#### *Fuentes*

- Zhdanov, Andrey, “El realismo socialista”, en A. Sánchez Vázquez, *Antología: Textos de estética y teoría del arte*. México, UNAM, 1987.
- Ostrovski, Nikolai, *Así se templó el acero*. La Habana, Política, 1982 [1934].
- Gladkov, Fedor, *Cemento*. Moscú, Progreso, s/f [1928].
- Shostakovich, Dmitri, *Sinfonía 7*.
- Prokofiev, S., *Sinfonía 5*.

### Unidad 7

#### *Bibliografía obligatoria*

- Kagarlitsky, Boris, *Los intelectuales y el estado soviético. De 1917 al presente*. Buenos Aires, Prometeo, 2006, capítulo IV.

#### *Fuentes*

- Evgueni Evtushenko: “La estación de Zimá” (1955), en ídem, *Tres minutos de verdad*. Barcelona, Ediciones 29, 1977, pp. 98-130; Selección de poemas: “Hoy cumplo veinte años” (1953) y “No he nacido tarde” (1962), en ídem, *No he nacido tarde*. Madrid, Horizonte, 1963, pp. 23-27 y 34-38; “Babi Yar” (1961) y “Los herederos de Stalin” (1962) en ídem, *Autobiografía Precoz*. México, Ediciones Era, 1963, pp. 161-164 y 166-168.
- Evgueni Evtushenko, *Autobiografía Precoz*. México, Ediciones Era, 1963.

### Unidad 8

#### *Bibliografía obligatoria*

- Patula, Jan, *Europa del Este: del stalinismo a la democracia*. México, Siglo XXI, 1993. Capítulos 4 y 12, pp. 101-155 y 299-343.

#### *Fuentes*

- Alexander Solzhenitsyn: “Carta a los dirigentes de la Unión Soviética” (1973), en ídem *Carta a los dirigentes de la Unión Soviética y otros textos*. Barcelona, Plaza & Janés, 1974, pp. 9-78.
- Anónimo Soviético: *¿Qué es el Realismo Socialista?* (1959) Buenos Aires, Sur, 1960, pp. 111-167.
- Tarkovsky, Andrey, *Stalker*, 1979.

### Unidad 9

#### *Bibliografía obligatoria*

- Kotz, David y Fred Weir, *El camino de Rusia desde Gorbachev a Putin. La caída del sistema soviético y la nueva Rusia* (selección), Serie “Estudios Rusos” N° 10. Buenos Aires, OPFyL, 2008.

#### *Fuentes*

- Andrópov, Iury, “Discurso pronunciado en el Pleno del CC del PCUS”, en AAVV, *Unión Soviética. Situación actual y orientaciones para el futuro*. Buenos Aires, Anteo, 1983, pp. 5-20.
- Gorbachov, Mijaíl, *Perestroika. Nuevas ideas para nuestro país y el mundo*. Buenos Aires, Emecé, 1987.

### Unidad 10

#### *Bibliografía obligatoria*

- Klein, Naomi, *La doctrina del shock. El auge del capitalismo del desastre*. Barcelona, Paidós, 2007, capítulos 11 y 12.

#### *Fuentes*

- Alexeievich, Svetlana, *Voces de Chernóbil*. Barcelona, Debate, 2015.
- Andrujovich, Yuri, *El último territorio*. Barcelona, Acantilado, 2006.

### Unidad 11

Bibliografía obligatoria

- Baña, Martín, *Quien no extraña al comunismo no tiene corazón. De la disolución de la Unión Soviética a la Rusia de Putin*. Buenos Aires, Crítica, 2021, capítulo 8.

Fuentes

- Duguin, Alexander, *¿Qué es el Eurasianismo?* Barcelona, Fides.

Unidad 12Bibliografía obligatoria

- Derluguian, Georgi e Immanuel Wallerstein, “De Iván el Terrible a Vladímir Putin: Rusia en la perspectiva del sistema-mundo”, en *Revista Nueva Sociedad*, N° 253, septiembre-octubre de 2014, pp. 44-71.

- Traverso, Enzo, “Historizando el comunismo”, en Juan Andrade y Fernando Hernández Sánchez (eds.), *1917, la Revolución rusa cien años después*. Madrid, Akal, 2017, pp. 613-634.

**II. Teórico-prácticos**Unidad 1Bibliografía obligatoria

-Bartlett, Roger, “Serfdom and State Power in Imperial Russia”, en *European History Quarterly*, vol. 33, N° 1, 2003, pp. 29-64.

Unidad 2Bibliografía obligatoria

-Ingerflom, Claudio, *El zar soy yo. La impostura permanente desde Iván el Terrible hasta Vladímir Putin*. Madrid, Guillermo Escolar Editor, 2017”, pp. 133-153.

-Venturi, Franco, *El populismo ruso. Tomo I*. Madrid, Revista de Occidente, 1972, pp. 377-397.

Fuentes

-Karl Marx y Friedrich Engels, *Escritos sobre Rusia. II.El porvenir de la comuna rural rusa*. México, Pasado y Presente, 1980, pp. 21-61.

Unidad 3Bibliografía obligatoria

-Blanc, Eric, *Revolutionary Social Democracy. Working-Class Politics Across the Russian Empire (1882-1917)*. Leiden/Boston, Brill, 2021, pp. 21-36, 116-131.

Orlando Figes y Boris Kolonitskii, *Interpretar la Revolución Rusa: el lenguaje y los símbolos de 1917*, Valencia, Universitat de Valencia, 2001. Capítulo IV: “El lenguaje de la ciudadanía, el lenguaje de las clases: los obreros y el orden social”, pp. 139-165.

Fuentes

José Stalin, “La lucha de clases”, *Obras I*. Buenos Aires, Fundamentos, 1955, pp. 272-280.

Unidad 4Bibliografía obligatoria

-Gatrell, Peter, *Russia's First World War. A Social and Economic History*. Harlow, Longman, 2005, pp. 62-85.

-Wade, Rex A., *The Russian Revolution, 1917*. Cambridge/Nueva York, Cambridge University Press, 2017, pp. 86-143.

Fuentes

-Lenin, V. I., “VI Congreso Extraordinario de los Soviets de Toda Rusia de Diputados Obreros, Campesinos, Cosacos y Soldados Rojos”, *Obras Completas. Tomo 37*. Moscú, Progreso, 1986, pp. 139-172.

### Unidad 5

#### *Bibliografía obligatoria*

-Pirani, Simon, *La revolución rusa en retirada, 1920-1924. Los trabajadores soviéticos y la nueva élite comunista* (selección), Serie “Estudios Rusos”, N° 7, Fichas de Cátedra, OPFyL, 2010.

-Velikanova, Olga, *Popular Perceptions of Soviet Politics in the 1920s*. Nueva York, Palgrave Macmillan, 2013, pp. 118-146.

#### *Fuentes*

-Kollonaty, Alexandra, *Catorce conferencias en la Universidad Sverdlov de Leningrado (1921)*. Buenos Aires, Cienfuegos, 2014, pp. 185-212.

-Trotsky, León, *El nuevo curso. Problemas de la vida cotidiana*. México, Cuadernos de Pasado y Presente, 1971, pp. 39-58.

### Unidad 6

#### *Bibliografía obligatoria*

-Getty, J. Arch y Oleg V. Naumov, *La lógica del terror. Stalin y la autodestrucción de los bolcheviques, 1932-1939*. Barcelona, Crítica, 2001, pp. 457-472.

-Fitzpatrick, Sheila, *La vida cotidiana durante el estalinismo. Cómo vivía y sobrevivía la gente común en la Rusia soviética*. Buenos Aires, Siglo XXI, 2019, pp. 67-104.

#### *Fuentes*

-Molotov, Viacheslav, *La sociedad socialista y la democracia soviética*. Buenos Aires, Impulso, 1936, pp. 64-99.

### Unidad 7

#### *Bibliografía obligatoria*

-Fitzpatrick, Sheila, *El equipo de Stalin*. Barcelona, Crítica, 2017, pp. 271-321.

#### *Fuentes*

-Folleto del Comité Central del PCUS, “Acercas de la superación del culto a la personalidad y de sus consecuencias”. Moscú, Lenguas Extranjeras, 1956.

### Unidad 8

#### *Bibliografía obligatoria*

-Schattenberg, Susanne y John Heath, *Brezhnev. The Making of a Statesman*. Londres, I.B.Tauris, 2022, pp. 204-241.

#### *Fuentes*

-Voslensky, Michael, *La Nomenklatura*. Buenos Aires, Abril, 1981, 77-116.

### Unidad 9

#### *Bibliografía obligatoria*

-Gorbunov, Sergei, “The social consequences of economic restructuring in the USSR”, en Melvin Gurtov (ed.): *The Transformation of Socialism, Perestroika and Reform in the Soviet Union and China*. Nueva York, Routledge, 2019.

-Kagarlitsky, Boris, *La desintegración del monolito*. Buenos Aires, Ediciones del Pensamiento Nacional, 1995, pp. 11-37.

#### *Fuentes*

-“Perestroika: La revolución de las esperanzas. Entrevista de Marta Harnecker a Kiva Maidanik”

### Unidad 10

*Bibliografía obligatoria*

-Kagarlitsky, Boris, *Empire of the Periphery. Russia and the World System*. Londres, Pluto Press, 2008, pp. 304-322.

-Medvedev, Roy, *Post-Soviet Russia. A Journey Through the Yeltsin Era*. Nueva York, Columbia University Press, 2000, pp. 169-200.

*Fuentes*

-Braithwaite D., Jeanine, “The Old and New Poor in Russia”, en Jeni Klugman: *Poverty in Russia: Public Policy and Private Responses*. Washington, D.C., Economic Development Institute, World Bank, 1997, pp. 29-64.

Unidad 11*Bibliografía obligatoria*

-Lo, Bobo, *Russia and the New World Disorder*. Londres, Chatham House, 2015, pp. 3-37.

**III. Prácticos****Práctico 1**Unidad 1*Bibliografía*

- Bonnell, Victoria, (ed.), *The Russian worker: life and labor under the tsarist regime*, California, University of California Press, 1983, pp. 1-34.

- Casanova, Julián, *La venganza de los siervos*, Barcelona, Crítica, 2017, pp. 19-46.

*Fuentes*

-Bonnell, Victoria, (ed.), *The Russian worker: life and labor under the tsarist regime*, California, University of California Press, 1983, pp. 36-112.

- “Petición de los campesinos en el distrito Balashov (provincia de Saratov) al Gran Duque Konstantin Nikolaevich, 25 de enero de 1862”.

-“Petición de los campesinos en Podosinovka (Provincia de Voronezh) a Alejandro II, mayo de 1863”.

- “Petición de representantes obreros en Penza al Gobernador provincial, 20 de marzo de 1861”.

-“Petición de ex obreros (provincia de Vologda) al comité principal para la emancipación campesina, 28 de enero de 1863”.

Unidad 2*Bibliografía*

-Adamovsky, Ezequiel, “La revolución rusa de 1905: El año en que nacieron los soviets”, en, *Encrucijadas*, n°. 34, Universidad de Buenos Aires, 2005. Disponible en el Repositorio Digital Institucional de la Universidad de Buenos Aires: <<http://repositorioubasibsi.uba.ar>>

-Engelstein, Laura, *Moscow 1905. Working-Class Organization and Political Conflict*, Stanford, Stanford University Press, 1982, pp. 1-39, 162-180.

-Fitzpatrick, Sheila, *La revolución rusa*, Buenos Aires, Siglo XXI, 2005, pp.47-56.

-Service, Robert, “¿Y Rusia (1900-1914)?”, y “La caída de los Romanov (1914-1917)” en *Historia de Rusia en el siglo XX*. Barcelona, Crítica, 2010 (epub).

*Fuentes*

-Gaido, Daniel, Ávila, Paula, “Fuerzas motrices y perspectivas de la revolución rusa, Karl Kautsky, 1906”, en *Revista Izquierdas*, 24, IDEA-USACH, ISSN 0718-5049, (2015), pp. 246-283.

-Trotsky, León, “Resultados y perspectivas. Las fuerzas motrices de la revolución”, en *La teoría de la revolución permanente*, Buenos Aires, CEIP, 2005, pp. 65-125.

- Trotsky, León, “Tres concepciones de la Revolución Rusa”, en *La teoría de la revolución permanente*, op. cit., pp. 161-177.
- “Resolución de los obreros de Riga a los diputados obreros en la Duma, 7 de junio de 1906”, en Freeze, Gregory, op. cit., pp. 290-291.
- “Instrucción de los obreros ferroviarios en Eniseisk (Siberia) al diputado obrero en la Duma, 4 de junio de 1906”, en Freeze, Gregory, op. cit., pp. 291-292.
- “Demandas de huelga de los obreros textiles de Kirillov (Moscú), 22 de junio de 1906”, en Freeze, Gregory, op. cit., pp. 295-296.

### Unidad 3

#### Bibliografía

- Duer, Martín, “La dimensión programática de El Estado y la Revolución de Lenin: Debates y nuevos aportes historiográficos”, en *Hic Rhodus*, Año XI, N° 20, (2021), pp. 31-46 Link: <https://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/hicrhodus/article/download/6642/5551>
- Koenker, Diane, Rosenberg, William, *Strikes and Revolution in Russia, 1917*, New Jersey, Princeton University Press, 1989, pp. 61-128, 179-212, 326-329.

#### Fuentes

- V. I. Lenin, “El Estado y la revolución. La teoría marxista del Estado y las tareas del proletariado en la revolución”, en *Obras Completas*, t. XXVII, Buenos Aires, Cartago, 1970, pp. 15-33, 92-110.
- Trotsky, León, *Historia de la Revolución Rusa*, Tomo I, Madrid, Sarpe, 1985, pp. 31-39.
- Bujarin, Nikolai, *Teoría económica del período de transición*, Córdoba, Pasado y Presente ediciones, 1972, pp. 19-60, 81-85, 97-105.
- “Resoluciones de los representantes de los obreros metalúrgicos de Petrogrado sobre la situación política y económica de Rusia. Verano de 1917”, en Allen, Barbara (ed.), *Leaflets of the Russian Revolution. Social Organizing in 1917*, Chicago, Haymarket Books, 2018, pp. 97-99.

### Unidad 4

#### Bibliografía

- Allen, Barbara, *Alexander Shlyapnikov, 1885–1937: Life of an Old Bolshevik*, Leiden, Brill, 2015, pp. 157-190.
- Duer, Martín, “Disenso dentro del partido bolchevique Las fracciones del X Congreso partidario a la luz de la resistencia del proletariado industrial”, en [Revista Ciencias y Humanidades](#), ISSN-e 2500-784X, N°. 14, 14, (2022), pp. 8-27.
- Pirani, Simon, *La revolución rusa en retirada, 1920-1924. Los trabajadores soviéticos y la nueva elite comunista* (selección), Serie “Estudios Rusos”, N° 7, Fichas de Cátedra, OPFyL, 2010.

#### Fuentes

- Bujarin, Nikolai, *Acerca de la acumulación socialista*, Buenos Aires, Editorial Materiales Sociales, 1973 (selección).
- Kollontai, Alexandra, *La oposición obrera*, Buenos Aires, Schapire Editor, 1975.
- Preobrazhenski, Evgeni, *La nueva económica*, Buenos Aires, Ediciones Pasado y Presente, 1968 (selección).
- “Informe de la situación política de la Unión Soviética, enero de 1925” (fragmento) (OBZOR POLITICHESKOGO SOSTOYANIYA SSSR za yanvar' 1925), en *Selección de fuentes*.

### Unidad 5

#### Bibliografía

- Rúa Fernández, José Manuel, “Revolución y mundo del trabajo: del taylorismo soviético al estajanovismo estalinista”, en Andreu Mayayo [et al.], *Centenario de la Revolución Rusa*, Barcelona, Edicions de la Universitat de Barcelona, 2017, pp. 73-90.

- Fitzpatrick, Sheila, “Introducción” y “Tiempos difíciles”, en *La vida cotidiana durante el estalinismo. Cómo vivía y sobrevivía la gente común en la Rusia Soviética*, Siglo XXI editores [edición en formato digital], 2019.
- Viola, Lynne, Los mejores hijos de la patria: los obreros en la vanguardia de la colectivización soviética (selección), traducción de Elsa Pereyra. Fichas de Cátedra, Serie “Estudios Rusos”, N° 3. Buenos Aires, OPFyL, 2004.
- Sanchez-Sibony, Oscar, “El estalinismo de la Gran Depresión: el Gran Viraje reconsiderado”, traducción de Martín Baña. Fichas de Cátedra, Serie “Estudios Rusos”, N° 11. Buenos Aires, OPFyL, 2019.

#### *Fuentes*

- J. Stalin, “Nueva situación, nuevas tareas para la organización de la economía. Discurso en la conferencia de dirigentes de la economía. 23 de junio de 1931”, en J. Stalin, *Cuestiones del leninismo*, Pekín, Ediciones en Lenguas Extranjeras, 1977, pp. 537-565.
- J. Stalin, “Discurso pronunciado en la primera conferencia de stajanovistas. 17 de noviembre de 1935”, en J. Stalin, *Cuestiones del leninismo*, Pekín, Ediciones en Lenguas Extranjeras, 1977, pp. 785-805.
- J. Stalin, “Sobre el proyecto de Constitución de la URSS. Informe ante el VIII Congreso Extraordinario de los Soviets de la URSS, pronunciado el 25 de noviembre de 1936”, en J. Stalin, *Cuestiones del leninismo*, Pekín, Ediciones en Lenguas Extranjeras, 1977, pp. 806-848.
- León Trotsky, *La revolución traicionada. Qué es y adónde va la URSS*, Madrid, Fundación Federico Engels, 2001, pp. 87-100.
- Imre Nagy, *Contradicciones del comunismo*, Buenos Aires, Losada, 1958, pp. 146-161, 297-315.

### Unidad 6

#### *Bibliografía*

- Leszek Kolakowski, *Las principales corrientes del marxismo III. La crisis*, Madrid, Alianza, 1983, pp. 15-19, 86-122.
- Fernando Claudín, La oposición en el “socialismo real”, Madrid, Siglo XXI, 1981, pp. 9-35.

#### *Fuentes*

- Nikita Khrushchev, *Informe Secreto al XX Congreso del PCUS*, Buenos Aires, Gure, 1956.
- Discurso del Secretario del Comité Regional de Sverdlovsk del PCUS para Propaganda y Agitación, V.A. Kuroyedov, en la reunión del partido del Instituto Politécnico de los Urales. Sverdlovsk, 15 de noviembre de 1956. ([Vystupleniye sekretarya Sverdlovskogo obkoma KPSS po propagande i agitatsii V.A. Kuroyedova na partiynom sobranii Ural'skogo politekhnicheskogo instituta. g. Sverdlovsk, 15 noyabrya 1956 g.](#))
- Preguntas formuladas en una reunión de la organización del partido de la planta Kalinin a miembros de la brigada del Comité Regional Molotov del PCUS para verificar el estado del trabajo educativo en la planta. Agosto de 1957 ([Voprosy, zadannyye na sobranii parmynoy organizatsii zavoda im. M.I. Kalinina chlenam brigady Molotovskogo obkoma KPSS po proverke sostoyaniya vospitatel'noy raboty na zavode](#))
- “El Partido Comunista, fuerza dirigente y orientadora de la sociedad socialista”, en F. V. Konstantinov (ed.), *El materialismo histórico*, México, Editorial Grijalbo, 1957, pp. 411-424.
- “Las leyes del paso del socialismo al comunismo”, en F. V. Konstantinov (ed.), *El materialismo histórico*, México, Editorial Grijalbo, 1957, pp. 426-446.
- Nikita Khrushchev, *XXII Congreso del Partido Comunista de la Unión Soviética*, Buenos Aires, Anteo, 1962, pp. 113-153.
- Fragmento de la película Lenin en Octubre.

## Unidad 7

### Bibliografía

- Natalya Chernyshova, *Soviet Consumer Culture in the Brezhnev Era*, New York, Routledge, 2013, pp. 17-42. (Hay traducción de cátedra).
- Boris Kagarlitsky, “Los herederos del totalitarismo”, en *La desintegración del monolito*, Buenos Aires, Ed. del Pensamiento Nacional, 1995, pp. 19-37.

### Fuentes

- Leonid Brezhnev, *La Unión Soviética y el hombre nuevo. Informe del Comité Central del PCUS ante el XXIV Congreso del Partido Comunista de la Unión Soviética*, Buenos Aires, Anteo, 1971.
- Decreto de la mesa del comité regional del PCUS "Sobre algunas deficiencias en la organización de la información del partido", 14 de julio de 1971. (Postanovleniye byuro obkoma KPSS «O nekotorykh nedostatkakh v postanovke partiynoy informatsii», 14 iyulya 1971 g.), en *Selección de fuentes*.
- Del discurso del secretario del comité regional del PCUS M. F. Nenashev en una reunión del buró del comité regional del partido sobre la dirección de la competencia socialista, 12 de abril de 1974 (Iz vystupleniya sekretarya obkoma KPSS M. F. Nenasheva na zasedanii byuro obkoma partii o rukovodstve sotsialisticheskim sorevnovaniyem, 12 aprelya 1974 g.), en *Selección de fuentes*.
- Informe de la situación política de la Unión Soviética, enero de 1925 (fragmento) (OBZOR POLITICHESKOGO SOSTOYANIYA SSSR za yanvar' 1925), en *Selección de fuentes*.

## Unidad 8

### Bibliografía

- Mervyn Matthews, *Clases y sociedad en la Unión Soviética*, Madrid, Alianza Editorial, 1977, pp. 101-182.
- Martín Duer, “El socialismo es (también) abundancia”, en *Jacobinlat*, 2022: <https://jacobinlat.com/2022/08/26/el-socialismo-es-tambien-abundancia/>
- “La naturaleza de la URSS, planificación económica y socialismo de mercado”, en Adamovsky, Ezequiel (comp.), *Octubre hoy. Conversaciones sobre la idea comunista a 150 años del Manifiesto y 80 de la Revolución Rusa*, Buenos Aires, ediciones El cielo por asalto, 1997, pp. 117-150.

### Fuentes

- Carta del Primer Secretario del Comité Regional del PCUS M.G. Voropayev al Secretario General del Comité Central del PCUS L.I. Brezhnev para la ayuda en la mejora de las condiciones industriales y residenciales de los residentes de Zlatoust, en la finalización de la reconstrucción de sus empresas. 27 de julio de 1972 (Pis'mo pervogo sekretarya obkoma KPSS M. G. Voropayeva general'nomu sekretaryu TSK KPSS L. I. Brezhnevu o pomoshchi v uluchshenii proizvodstvennykh i zhilishchno-bytovykh usloviy zhitel'ey g. Zlatousta, v zavershenii rekonstruktsii yego promyshlennykh predpriyatii), en *Selección de fuentes*.
- Del discurso del primer secretario del comité regional del PCUS M. G. Voropaev en la sesión de la mesa del comité regional del partido sobre la dirección del partido en el trabajo de las fábricas 1974 (Iz vystupleniya pervogo sekretarya obkoma kpss m. g. voropayeva na zasedanii byuro obkoma partii o partiynom rukovodstve rabotoy promyshlennykh predpriyatii 1974), en *Selección de fuentes*.
- Resolución del comité del partido de la planta de construcción de maquinaria de Zlatoust sobre los hechos de abuso de posición oficial por parte de ciertos gerentes de planta, 26 de septiembre de 1974 (Postanovleniye partiynogo komiteta Zlatoustovskogo mashinostroitel'nogo zavoda o faktakh zloupotrebleniya sluzhebnyim polozheniyem otdel'nykh rukovoditeley zavoda, 26 sentyabrya 1974 g.), en *Selección de fuentes*.
- De la información de los departamentos del trabajo organizativo-partidario, de los órganos administrativos del comité regional del PCUS sobre los resultados de la discusión en las organizaciones primarias del partido de la región de la carta cerrada del Comité Central del PCUS "Sobre el fortalecimiento de la lucha contra el robo de la propiedad social, el soborno, la especulación", 25 de diciembre de 1981. (Iz informatsii otdelov organizatsionno-partiynoy raboty, administrativnykh organov obkoma KPSS ob itogakh obsuzhdeniya v pervichnykh

partorganizatsiyakh oblasti zakrytogo pis'ma TSK KPSS «Ob usilenii bor'by s khishcheniyami sotssobstvennosti, vzyatochnichestvom, spekulyatsiyey»), en *Selección de fuentes*.

- Fragmento de la película Queridos camaradas

### Unidad 9

#### Bibliografía

- Chris Miller, *The Struggle to Save the Soviet Economy. Mikhail Gorbachev and the Collapse of the USSR*, The University of North Carolina Press, 2016, pp. 11-30. Hay traducción de cátedra).

- Ricardo M. Martín de la Guardia y Guillermo A. Pérez Sánchez, *La Unión Soviética: de la Perestroika a la desintegración*, Madrid, Itsmo, 1995, pp. 52-156.

#### Fuentes

- Mijail Gorbachov, *La Perestroika y la nueva mentalidad para nuestro país y para el mundo entero*, La Habana, Editora Política, 1988, pp. 11-217.

- Decreto del Consejo de Ministros de la URSS del 7 de mayo de 1985 sobre las medidas para acabar con la embriaguez y el alcoholismo y para erradicar el *Samogonovareniye* [Whisky destilado ilegalmente] ([Postanovleniye Soveta Ministrov SSSR, 7 maya 1985 g. O merakh po preodoleniyu p'yanstva i alkogolizma, iskoreneniyu samogonovareniya](#)), en *Selección de fuentes*.

- Valéry Chalidze, “El unipartidismo democrático”, en AAVV: *La Perestroika. ¿A dónde va la Unión Soviética?*, Madrid, Pablo Iglesias, 1989, pp. 215-223.

- Alexandr Yakovlev, *Lo que queremos hacer con la Unión Soviética*, Madrid, Alianza, 1991, pp. 69-110.

## **Práctico 2**

### Unidad 1

#### Bibliografía

J.J. Saunders (1973), *La conquista mongólica*. EUDEBA: pp. 60-76.

Igor Khristoforov (2016), “Blurred Lines. Land surveying and the creation of landed property in nineteenth-century Russia”, en *Cahiers du monde russe*. 57/1 | 2016, pp. 31-54.

#### Fuentes

Manifiesto de 1861 sobre la abolición de la servidumbre.

Antón Pavlovich Chéjov (2003). *El jardín de los cerezos*. Biblioteca Virtual.

### Unidad 2

#### Bibliografía

Robert Service (2000). *Historia de Rusia en el siglo XX*. Crítica: pp. 23-42.

#### Fuentes

Sergei Witte (2004). *Informe del Ministro de Finanzas a Su Majestad (1899)*. Serie Estudios Rusos n°2. Ficha OPFyL.

Ley agraria, 9 de noviembre de 1906.

Vladimir Ilich. Lenin (1908), “Las bases económicas y la esencia de la revolución agraria en Rusia”, en *El programa agrario de la socialdemocracia en la primera revolución rusa de 1905-1907*, en *Obras Completas. Tomo XIII*, AKAL. Digitalización de Fondo Documental EHK.

### Unidad 3

#### Bibliografía

David Darrow (2016), “Agrarian Experts And Social Justice. Land allotment norms in revolution and Civil War, 1917- 1920 ”, en *Cahiers du monde russe*. 57/1 | 2016, pp. 55-80.

#### Fuentes

Victor Serge (2019), *Memorias de un revolucionario*. Traficantes de sueños: pp.84-111.

John Reed (1919). *Diez días que estremecieron al mundo*. Capítulos XI y XII.

Martin McCauley (1980). *The Russian Revolution and the Soviet State 1917-1921. Documents*. Palgrave: pp. 60-74, 247-254.

#### Unidad 4

##### *Bibliografía*

Robert Service (2000). Historia de Rusia en el siglo XX. Crítica: pp. 129-151.

Theodor Shanin (1983), *La clase incómoda. Sociología política del campesinado en una sociedad en desarrollo (Rusia 1910-1925)*. Alianza: pp. 97-139.

##### *Fuentes*

Aleksandr Chayánov (1981[1924]), "Sobre la teoría de los sistemas económicos no capitalistas", en *Chayanov y la teoría de la economía campesina. Cuadernos de Pasado y Presente 94*. Pasado y Presente. pp.49-79.

Vladimir Ilich Lenin (), "X Congreso del PC(b)R", Obras completas tomo XXXV, AKAL: pp. 9-82.

#### Unidad 5

##### *Bibliografía*

Moshe Lewin (2006). *El siglo soviético. ¿Qué sucedió realmente en la Unión Soviética*. Crítica: pp. 56-118.

##### *Fuentes*

AAVV (2004). *Fuentes sobre el campesinado ruso*. Serie "Estudios Rusos" n°1. Ficha de OPFyL.

Iósif Stalin, "Sobre la desviación derechista del PC(b) de la URSS", Obras. T XII. Lenguas Extranjeras. Moscú, pp.3-37.

Iósif Stalin, "Los éxitos se nos suben a la cabeza", Obras. T XII. Lenguas Extranjeras. Moscú, pp.71-73.

AAVV (1965[1954]), *Manual de Economía Política*. Grijalbo, México. pp. 211-220, 345-370, 407-416, 454-491.

#### Unidad 6

##### *Bibliografía*

Hélène Carrère d'Encausse, *El poder confiscado. Gobernantes y gobernados en la URSS*. Buenos Aires, Emecé, 1983. Caps. 2 y 3, pp. 45-103.

##### *Fuentes*

Nikita Khrushchev, *Informe Secreto al XX Congreso del PCUS*, Buenos Aires, Gure, 1956.

Aleksandr Birman, "Reflexiones posteriores a la Asamblea Plenaria del Comité Central," en Birman y otros, *Las Reformas de la Europa Socialista*. Buenos Aires, Centro Editor de América Latina, 1969 [1965], pp. 9-53.

#### Unidad 7

##### *Bibliografía*

Robert Service (2000). Historia de Rusia en el siglo XX. Crítica: pp. 371-397.

##### *Fuentes*

Iván Oleinik, "La economía del socialismo desarrollado," *Ciencias Sociales*. 1974, 6: pp. 148-167.

Tatiana Zaslávskaya, "Sobre la mejora de las relaciones de producción del socialismo y las tareas de la sociología económica," *Том 2. Трансформационный процесс в России: в поиске новой методологии*. Editorial «Экономика»: pp.11-32. Traducción propia para uso interno.

#### Unidad 8

##### *Bibliografía*

Chis Miller, "La agenda agrícola de Gorbachov: descolectivización y la política de la perestroika," en *Kritika: Explorations in Russian and Eurasian History*, Volumen 17, número 1, invierno de 2016 (New Series), pp. 95-118.

Ricardo M. De la Guardia y Guillermo A. Pérez Sánchez, *La Unión Soviética: de la Perestroika a la desintegración*, Madrid, Istmo, 1995.

*Fuentes*

Leonid Abalkin, “Interacción de las fuerzas productivas y las relaciones de producción,” en *Ciencias Sociales* 3 (65), 1986, pp. 97-111.

Mijaíl Gorbachov, *Perestroika. Nuevas ideas para nuestro país y el mundo*. Buenos Aires, Emecé, 1987. pp. 1-153.

Valentín Pavlov, *Reestructurar el sistema de precios*. Moscú, Editorial de la Agencia de Prensa Nóvosti, 1987.

Unidad 9

*Bibliografía*

Quentin Skinner, “Significado y comprensión en la historia de las ideas” en *Prismas, Revista de historia intelectual*, nº 4, 2000, pp. 149-191, trad. Horacio Pons.

Linda J. Cook (1992), “Brezhnev's 'Social Contract' and Gorbachev's Reforms”, *Soviet Studies*, Vol. 44, No. 1 (1992), pp. 37-56

*Fuentes*

Selección de gráficos e indicadores económicos.

## **Bibliografía general**

### Sobre historiografía

ADAMOVSKY, Ezequiel, *Euro-orientalism: Liberal Ideology and the Image of Russia in France*. Oxford, Peter Lang, 2006.

ADAMOVSKY, Ezequiel (ed.), *Octubre Hoy, Conversaciones sobre la Idea Comunista a 150 años del Manifiesto y 80 de la Revolución Rusa*. Buenos Aires, El Cielo por Asalto, 1998.

BAÑA, Martín, “La Revolución rusa en su Centenario. Perspectivas temáticas y narrativas historiográficas”, en *Políticas de la Memoria*, N° 17, 2017.

CLAUDÍN, Fernando, “Interrogantes sobre la revolución de Octubre”, en ídem, *La perestroika. ¿A dónde va la Unión Soviética?* Madrid, Pablo Iglesias, 1989.

COHEN, Stephen, *Rethinking the Soviet Experience: Politics & History since 1917*. Nueva York, Oxford University Press, 1985.

COHEN, Stephen, “De la revolución al estalinismo: problemas de interpretación”, en *Debats*, N° 34, diciembre 1990, pp. 98-115.

DAVID-FOX, Michael, “Multiple Modernities Vs. Neo-Traditionalism: On Recent Debates in Russian and Soviet History”, en *Jahrbücher für Geschichte Osteuropas* 55, N° 4, 2006, pp. 535-555.

FERNANDES, Luiz, “Conceitos Fora do Lugar: Uma crítica Epistemológica das Principais Teorias Ocidentais sobre os Estados Socialistas de Leste”, en *DADOS, Revista de Ciências Sociais* (Rio de Janeiro) 37, N° 2, 1994.

INGERFLOM, Claudio, “¿Ha habido un ‘totalitarismo’ soviético?”, en *La Ciudad Futura*, N° 23.

KOTKIN, Stephen, “1991 and the Russian Revolution: Sources, Conceptual Categories, Analytical Frameworks”, en *The Journal of Modern History* 70, N° 2, 1998, pp. 384-425.

SKOCPOL, Theda, *Los estados y las revoluciones sociales*. México, Fondo de Cultura Económica, 1984. Capítulo 1.

SMITH, S. A., “The Historiography of the Russian Revolution 100 Years On”, en *Kritika: Explorations in Russian and Eurasian History* 16, N° 4, 2015, pp. 733-749.

TAIBO, Carlos, *Las transiciones en Europa central y oriental: ¿Copias de papel carbón?* Madrid, Libros de la Catarata, 1998.

TARCUS, Horacio, “Las lecturas del ‘socialismo real’. Un inventario crítico”, en *Realidad Económica*, N° 98, 1991.

TRAVERSO, Enzo, *El Totalitarismo: Historia de un debate*. Buenos Aires, Eudeba, 2000. Capítulos VI y XII, pp.83-96 y 143-160.

WOLFE, Bertram, *Revolution and Reality: Essays on the Origins and Fate of the Soviet System*. University of North Carolina Press, 1981.

### Sobre aspectos económicos

AZQUETA OYARZÚN, Diego, *Teoría económica de la acumulación socialista*. Madrid, Blume, 1983.

BLUM, Jerome, *Lord and Peasant in Russia, from the Ninth to the Nineteenth Century*. Princeton, Princeton University Press, 1961. Capítulos 15 y 16.

BUJARIN, N., “Crítica a la plataforma económica de la oposición”, en N. Bujarin y E. Preobrajensky, *La acumulación socialista*. Madrid, Alberto Corazón, 1971.

BRUSS, W., *Economía y política en el socialismo*. Buenos Aires, Amorrortu, 1974.

CARR, Edward H., *Historia de la Rusia Soviética: La Revolución Bolchevique 1917/1923*. 2. *El orden económico*. Madrid, Alianza, 1982. Capítulo 15.

CLARKE, R. A., “The Study of Soviet-Type Economies: Some Trends and Conclusions”, en *Soviet Studies* 35, N° 4, 1983.

COOK, L., “Brezhnev’s ‘Social Contract’ and Gorbachev’s Reforms”, en *Soviet Studies* 44, N° 1, 1992.

- CLARKE, S.; Fairbrother, P.; Borisov, V.; y Bizyukov, P., “La privatización de empresas industriales en Rusia: cuatro estudios de caso, Serie “Estudios Rusos” N° 5, OPFyL, 2006.
- CRISP, Olga, “La industrialización europea: una reinterpretación del caso ruso”, en AAVV, *La Revolución Industrial*. Barcelona, Crítica, 1988, pp. 288-329.
- DOBB, Maurice, “La polémica de los años veinte sobre planificación y desarrollo económico”, en idem, *Ensayos sobre capitalismo, desarrollo y planificación*. Madrid, Tecnos, 1973.
- DOBB, Maurice, *El desarrollo de la economía soviética desde 1917*. Madrid, Tecnos, 1972.
- FEHÉR, F.; Heller, A.; y Márkus, G., *Dictadura y cuestiones sociales*, México, Fondo de Cultura Económica, 1986.
- FELDBRUDGE, F. J. M., “Government and Economy in the Shadow in the Soviet Union”, en *Soviet Studies* XXXVI, N° 4, october 1984.
- FILTZER, D., “The Contradictions of the Marketless Market: Self-financing in the Soviet Industrial Enterprise, 1986-90”, en *Soviet Studies* 43, N° 6.
- GERRATANA, V., “Estado socialista y capitalismo de estado”, en *Teoría del proceso de transición*, Cuadernos de Pasado y Presente N° 46, Córdoba, 1973.
- GRAHAM, Loren R., *El fantasma del ingeniero ejecutado: por qué fracasó la industrialización soviética*. Barcelona, Crítica, 2001.
- GROSSMAN, G., “Estructura y organización de la economía soviética”, en D. Treadgold (dir.), *El desarrollo de la URSS*. Madrid, Tecnos, 1969.
- KERBLAY, B. y Lavigne, M., *Les soviétiques des années 80*. Paris, Armand Colin, 1985.
- KORNAI, J., *De Marx al libre mercado*. México, Vuelta, 1992.
- KONTOROVICH, V., “Economists, Soviet Growth Slowdown and the Collapse”, en *Europe-Asia Studies* 53, N° 5, 2001.
- KOSYGIN, A. N., “Sobre el mejoramiento de la administración industrial”, en Nove A. y Nuti, D. M., *Teoría económica del socialismo*. México, Fondo de Cultura Económica, 1972.
- LANGE, Oskar, “Sobre la teoría económica del socialismo”, en O. Lange y F. Taylor, *Sobre la teoría económica del socialismo*. Barcelona, Bosch, 1967, pp. 63 a 133.
- LEBORGNE, D., *1930-1980: 50 ans de croissance extensive en URSS*, Paris, CEPREMAP, 1982.
- LIBERMAN, E. G., “El plan, las utilidades y los bonos”, en Nove A. y Nuti, D. M., *Teoría económica del socialismo*. México, Fondo de Cultura Económica, 1972.
- MARCZEWSKI, J., *¿Crisis de la planificación socialista?* Madrid, Fondo de Cultura Económica, 1975.
- MEDVEDEV, Roy, *La Rusia post Soviética*. Buenos Aires, Paidós, 2004.
- NOVE, Alec, *Historia económica de la Unión Soviética*. Madrid, Alianza, 1973.
- NOVE, Alec, *El sistema económico soviético*. Madrid, Siglo XXI, 1982.
- NOVE, Alec, *La economía del socialismo factible*. Madrid, Pablo Iglesias-Siglo XXI, 1987.
- NOVOZHILOV, V. V., “Problemas de los precios planificados y la reforma de la administración industrial”, en Nove A. y Nuti, D. M., *Teoría económica del socialismo*. México, Fondo de Cultura Económica, 1972.
- PALLOT, J. y Shaw, D., *Landscape and Settlement in Romanov Russia 1613-1917*. Oxford, Clarendon Press, 1990. Capítulo 9.
- PREOBRAJENSKY, E., “La acumulación primitiva socialista”, en N. Bujarin y E. Preobrajensky, *La acumulación socialista*. Madrid, Alberto Corazón, 1971.
- RIASANOVSKY, N. V., *A History of Russia*. Oxford University Press, 1984.
- SAPIR, J. “La perestroika como proceso de desmovilización de una economía movilizad”, en F. Claudín (ed.), *La perestroika: ¿A dónde va la Unión Soviética?* Madrid, Pablo Iglesias, 1989.
- SHANIN, Teodor, *La clase incómoda*. Madrid, Alianza, 1983.
- SHANIN, Teodor, “La morfología del atraso ruso: presente y futuro” en idem, *The Roots of Otherness: (1) Russia as a developing society*. New Haven & London, Yale University Press, 1985, pp. 174-206. Traducción de la cátedra.
- STRAUSS, Erich, *La agricultura soviética en perspectiva*. México, Siglo XXI, 1971.

- TAIBO, C., *La Unión Soviética (1917-1991)*. Madrid, Síntesis, 1993.
- WITTE, S. Iu., “Informe del Ministro de Finanzas a Su Majestad”, traducción de Elsa Pereyra, Serie “Estudios Rusos” N° 2, OPFyL, 2004.
- WOLFE, Bertram, “Backwardness and Industrialization in Russian History and Thought”, en *Revolution and Reality: Essays on the Origin and Fate of the Soviet System*. The University of North Carolina Press, 1981.
- WORLD BANK, *Russia: Creating Private Enterprises and Efficient Markets*. Washington DC, 1995.

### Sobre aspectos políticos

- AA.VV., *Consejos obreros y democracia socialista*. Cuadernos de Pasado y Presente 33, Córdoba, 1972.
- ANDERSON, Perry, *El Estado absolutista*. México, Siglo XXI, 1979, 2da. parte, capítulo 1, pp. 195-221 y capítulo 6, pp. 335-69.
- APPLEBAUM, Anne, *Gulag: historia de los campos de concentración soviéticos*. Barcelona, Debate, 2004.
- AVRICH, Paul, *Kronstadt. 1921*. Buenos Aires, Anarres, s/f.
- BENSAID, Daniel y Nair, Alain, “A propósito del problema de la organización: Lenin y Rosa Luxemburg”, en AA.VV., *Teoría marxista del partido político. 2: Problemas de organización*, Córdoba, Cuadernos de Pasado y Presente 12, 1969.
- BIALER, Severyn, *Los primeros sucesores de Stalin*. México, Fondo de Cultura Económica, 1987.
- BRINTON, Maurice, *Los bolcheviques y el control obrero*. París, Ruedo Ibérico, 1972.
- BUTTINO, M., “General Introduction”, en idem (ed.), *In a Collapsing Empire. Underdevelopment, Ethnic Conflicts and Nationalism in the Soviet Union*. Milano, Feltrinelli Editore, 1993.
- CARLO, Antonio, “La concepción del partido revolucionario en Lenin”, *Pasado y Presente* N° 2, Buenos Aires, 1973.
- CARR, Edward H., *Historia de la Rusia Soviética. La Revolución Bolchevique 1917/1923. 2. La conquista y organización del poder*. Madrid, Alianza, 1985.
- CARRÈRE D'ENCAUSSE, Hélène, *El poder confiscado: Gobernantes y gobernados en la URSS*. Buenos Aires, Emecé, 1983.
- CARRÈRE D'ENCAUSSE, Hélène, “La décomposition de l'Empire soviétique”, en *Pouvoirs*, N° 57, 1991.
- Correspondencia de Marx con Vera Zasulich, de 1881 y carta de Marx a la redacción de *Otiéchestviennie Zapiski*, de 1877, en Marx, K. y Engels, F., *El porvenir de la comuna rural rusa*. Cuadernos de Pasado y Presente 90, México, Siglo XXI, 1980, pp.29-65.
- CUCÓ, Alfons, *El despertar de las naciones: la ruptura de la Unión Soviética y la cuestión nacional*. Valencia, Universitat de Valencia, 1999.
- FITZPATRICK, Sheila, *La Revolución Rusa*. Buenos Aires, Siglo XXI, 2005.
- FONTANA, Pablo, “El factor clánico en el proceso de descolonización checheno”, ponencia presentada en las X Jornadas Interescuelas de Historia, Rosario, setiembre de 2005.
- GETTY, Arch y Naumov, Oleg, *La Lógica del Terror: Stalin y la autodestrucción de los bolcheviques, 1932-1939*. Barcelona, Crítica, 2001.
- INGERFLOM, Claudio, “¿Olvidar el estado para comprender a Rusia?”, en *Prohistoria*, N° 1, primavera 1997, pp. 47-58.
- INGERFLOM, Claudio, *Le tsar c'est moi. L'imposture permanente, d'Ivan le Terrible à Vladimir Poutine*. París, Presses Universitaires de France, 2015.
- KAMENKA, Eugene et al., *La burocracia: trayectoria de un concepto*. México, Fondo de Cultura Económica, 1981.
- LANE, David, *Las raíces del comunismo ruso: un estudio social e histórico de la socialdemocracia rusa (1898-1907)*, México, Siglo XXI, 1977.

- Programa y estatuto del POSDR, en *En Defensa del marxismo*, N° 31, Buenos Aires, agosto 2003.
- LEFORT, Claude: “¿Qué es la burocracia?”, en idem: *¿Qué es la burocracia?* París, Ruedo Ibérico, 1970.
- LENIN, V.I., Tesis de abril “Las tareas del proletariado en la presente revolución”, en Lenin, *Obras Escogidas*. Moscú, Lenguas extranjeras, 1960, vol.II, pp.39-43.
- LEWIN, Moshe, *El último combate de Lenin*. Barcelona, Lumen, 1970.
- LEWIN, Moshe, *El siglo soviético*. Crítica, Barcelona, 2006.
- LUXEMBURG, Rosa. “Problemas de organización de la socialdemocracia rusa”, en AA.VV., *Teoría marxista del partido político. 2: Problemas de organización*. Córdoba, Cuadernos de Pasado y Presente 12, 1969.
- MERRIDALE, Catherine, “Muerte y memoria de la Rusia moderna”, en *Entre pasados*, N° 12, 1997, pp. 103-124.
- NEGRI, Antonio, *El poder constituyente*. Madrid, Prodhufi, 1994. Capítulo 6.2.
- PIPES, Richard, *The Formation of the Soviet Union. Communism and Nationalism, 1917-1923*. Cambridge, MA, Harvard University Press, 1997.
- RAKOVSKY, Cristian, “Los peligros profesionales del poder”, 1928.
- REIMAN, Michal, “El stalinismo como fenómeno de la sociedad soviética”, en F. Claudín (comp.), *La Perestroika: ¿Adónde va la Unión Soviética?* Madrid, Pablo Iglesias, 1989.
- REIMAN, Michal, *El nacimiento del estalinismo*. Barcelona, Crítica, 1982.
- SEBAG MONTEFIORE, Simon, *La corte del zar rojo*. Barcelona, Crítica, 2004.
- SHANIN, Teodor, *El Marx tardío y la vía rusa*. Madrid, Revolución, 1990.
- STRADA, Vittorio, “La polémica entre bolcheviques y mencheviques sobre 1905”, en Eric Hobsbawm (ed.), *Historia del marxismo*. Barcelona, Bruguera, 1981, pp. 127-202.
- TREADGOLD, Donald, *Lenin y sus rivales*. Buenos Aires, Agora, 1957.
- TROTSKY, León, “Tres concepciones de la revolución rusa”, en Trotsky, L., *Teoría de la revolución permanente*. Buenos Aires, CEIP, 2000.
- TROTSKY, León, *La revolución traicionada*. Buenos Aires, Crux, 1990.
- TVARDOVSKAIA, Valentina A., *El populismo ruso*, México, Siglo XXI, 1978.
- VENTURI, Franco, *El populismo ruso*. Madrid, Alianza, 1981.
- WALICKI, Andrzej, *Populismo y marxismo en Rusia*. Barcelona, Estela, 1971.
- WALICKI, Andrzej, “Socialismo ruso y populismo”, en Eric Hobsbawm (ed.), *Historia del marxismo*. Barcelona, Bruguera, 1979. Vol. 5.

#### Sobre aspectos sociales y culturales

- AAVV, “Fuentes sobre el campesinado ruso”, selección y traducción de Ezequiel Adamovsky, Serie “Estudios Rusos”, N° 1, OPFyL, 2004.
- AAVV, “Fuentes sobre historia cultural rusa”, selección, traducción y notas de Martín Baña, Serie “Estudios Rusos”, N° 8, OPFyL, 2012.
- AGUIAR, Fernando y MOSCOSO, Leopoldo (comps.). *Teoría y metodología de las revoluciones*, EN Zona Abierta, 80-81, 1997.
- ANWEILER, Oskar, *Los soviets en Rusia 1905-1921*, Madrid, Zero, 1975.
- BAÑA, Martín, *Una intelligentsia musical. Modernidad, política e historia de Rusia en las óperas de Musorgsky y Rimsky-Korsakov (1856-1883)*. Buenos Aires, Gourmet Musical, 2017.
- BAÑA, Martín, “Apogeo y declive de la *intelligentsia* rusa. Entre el trabajo intelectual y el deber moral”, en *Revista Nueva Sociedad*. Buenos Aires, Fundación Friedrich Ebert, N° 253, septiembre-octubre de 2014, pp. 199-209.
- BLUM, Jerome, *Lord and Peasant in Russia. From the Ninth to the Nineteenth Century*. Princeton, Princeton University Press, 1961.

- CHAYANOV, Aleksandr, “Sobre la teoría de los sistemas económicos no capitalistas” (frag.), en A. Palerm, *Modos de producción*. México, Gernika, 1986.
- CLARK, Katerina, *Petersburg. Crucible of Cultural Revolution*. Cambridge, Harvard University Press, 1995.
- CLAUDIN, F., *La oposición en el "socialismo real"*. México, Siglo XXI, 1981.
- EYAL, Gil; SZELENYI, Iván y TOWNSLEY, Eleanor, “La teoría del gerencialismo poscomunista”, en *New Left Review*, 222, marzo-abril 1997, pp. 60-92 [versión castellana de NLR en español, 9, pp. 30-69].
- FERRO, Marc, *La revolución rusa*. Barcelona, Laia, 1975.
- FIGES, Orlando, *La revolución rusa (1891-1924): La tragedia de un pueblo*. Barcelona, Edhasa, 2000.
- FIGES, Orlando, *El baile de Natacha: una historia cultural rusa*. Edhasa, Barcelona, 2006.
- FIGES, Orlando, *Los que susurran: la represión en la Rusia de Stalin*. Buenos Aires, Edhasa, 2009.
- FIGES, Orlando y KOLONITSKII, Boris, *Interpretar la Revolución Rusa: el lenguaje y los símbolos de 1917*. Valencia, Universitat de Valencia, 2001.
- FITZPATRICK, Sheila, *Lunacharski y la organización soviética de la educación y de las artes 1917-1921*. Madrid, Siglo XXI, 1977.
- FITZPATRICK, Sheila, *La revolución rusa*. Buenos Aires, Siglo XXI, 2005.
- GOLDMAN, Wendy, *La mujer, el Estado y la revolución. Política familiar y vida social soviéticas 1917-1933*. Buenos Aires, IPS, 2010.
- GUTKIN, Irina, *The Cultural Origins of Realist Socialism Aesthetic, 1890-1934*. Evaston, Northwestern University Press, 1999.
- HOLQUINST, Peter, *Making War, Forging Revolution. Russia Continuum of Crisis, 1914-1921*. Cambridge, Harvard University Press, 2002.
- KAGARLITSKY, Boris, *Dialectic of Change*. Londres, Verso, 1990.
- KAGARLITSKY, Boris, *La desintegración del monolito*. Buenos Aires, Ediciones del Pensamiento Nacional, 1995.
- KAGARLITSKY, Boris, *Los intelectuales y el estado soviético*. Buenos Aires, Prometeo, 2006.
- KAGARLITSKY, Boris, *Empire of the Periphery. Russia and the World System*. Londres, Pluto Press, 2008.
- KELLY, Catriona y David Shepherd. *Russian Cultural Studies. An Introduction*. Oxford, Oxford University Press, 1988.
- KELLY, Catriona y David Shepherd. *Constructing Russian Culture in the Age of Revolution: 1881-1940*. Oxford, Oxford University Press, 1998.
- KOSELLECK, Reinhart, “Criterios históricos del concepto moderno de Revolución”, en idem, *Futuro Pasado: Para una semántica de los tiempos históricos*. Barcelona, Paidós, 1993.
- LAQUEUR, Walter, *La Centuria Negra: Los orígenes y retorno de la extrema derecha rusa*. Madrid, Anaya/Muchnik, 1995.
- LEATHERBARROW, William y Derek Offord (eds.), *A History of Russian Thought*. Cambridge, Cambridge University Press, 2010.
- LEDONNE, John, *Absolutismo y clase dominante: La formación del orden político ruso 1700 – 1825* (Selección), traducción de Martín Baña, Serie “Estudios Rusos”, N° 4, OPFyL, 2006.
- LEWIN, Moshe, *The Making of the Soviet System*. Nueva York, The New Press, 1994.
- LEWIN, Moshe, *El siglo soviético*. Crítica, Barcelona, 2006.
- LEWIN, Moshe, “La dimensión rural de la historia rusa desde el zarismo hasta Stalin”, en *Debats*, 34, diciembre 1990, pp. 116-121.
- MATTHEWS, Mervyn: *Clases y sociedad en la Unión Soviética*. Madrid, Alianza, 1977.
- MCLEAN, H., “La evolución de la literatura rusa moderna”, en D. Treadgold (ed.), *El desarrollo de la URSS*. Madrid, Tecnos, 1969.
- NAVAILH, Françoise, “El modelo soviético”, en G. Duby y Michelle Perrot (eds.), *Historia de las Mujeres*. Madrid, Taurus, 1993, pp. 257-83.

- NOVIKOVA, Ludmila, “La revolución rusa desde una perspectiva provincial”, traducción de Nicolás Poljak. Fuente original: “The Russian Revolution from a Provincial Perspective,” en *Kritika: Explorations in Russian and Eurasian History* 16, 4, 2015, pp. 769-785.
- POCH-DE-FELIU, Rafael, *La gran transición: Rusia 1985-2002*. Barcelona, Crítica, 2003.
- PRODUCCIÓN COLECTIVA, *Tiempo de Insurgencia: Experiencias comunistas en la Revolución rusa*. Buenos Aires, Edición de los autores, 2006.
- REICH, Wilhelm, *La revolución sexual*. Barcelona, Planeta/Agostini, 1985, pp. 167-206.
- RZHEVSKY, Nicholas (ed.) *The Cambridge Companion to Modern Russian Culture*. Cambridge, Cambridge University Press, 1998.
- SERVICE, Robert, *Rusia: experimento con un pueblo*. Madrid, Siglo XXI, 2005.
- SERVICE, Robert, *Historia de Rusia en el siglo XX*. Barcelona, Crítica, 2000.
- SHANIN, Teodor, *La clase incómoda*. Madrid, Alianza, 1983.
- STITES, Richard, *Revolutionary Dreams: Utopian Vision and Experimental Life in the Russian Revolution*. Nueva York, Oxford University Press, 1989.
- STRADA, Vittorio, “De la 'Revolución cultural' al 'Realismo Socialista’”, en E. Hobsbawm (ed.), *Historia del marxismo*. Barcelona, Bruguera, 1983. Tomo 8.
- TAIBO, Carlos, *La explosión soviética*. Madrid, Espasa Calpe, 2000.
- TONG, Y., “Mass alienation under state socialism and after”, *Communist and Post-Communist Studies* 28, 2, June 1995.
- VIOLA, Lynne, *Los mejores hijos de la patria: los obreros en la vanguardia de la colectivización soviética*, caps. 1, 4, 5 y Conclusión; traducción de Elsa Pereyra, publicado por OPFyL, 2004.
- ZUBOK, Vladislav, *Zhivago's Children. The Last Russian Intelligentsia*. Nueva York, Harvard University Press, 2009.

Textos adicionales pueden hallarse especialmente en las bibliotecas del Centro de Estudios de los Mundos Eslavos y Chinos (CEMECH), Congreso, Nacional, del Centro Cultural de la Cooperación, de la Universidad Di Tella, de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, en <http://cib.cponline.org.ar/unired.htm> y en <http://www.acceder.buenosaires.gov.ar>

Los artículos de las revistas especializadas pueden obtenerse a través de las computadoras de la Facultad de Filosofía y Letras en <http://www.jstor.org/>

#### **e. Organización del dictado de la materia:**

La materia se dicta en modalidad presencial atendiendo a lo dispuesto por REDEC-2023-2382-UBA-DCT#FFYL la cual establece pautas complementarias para el dictado de las asignaturas de grado durante el Ciclo Lectivo 2024.

<b>Materia de grado (Bimestrales, Cuatrimestrales y Anuales):</b>
---

Podrá dictar hasta un treinta por ciento (30%) de sus clases en modalidad virtual. El dictado virtual estará compuesto exclusivamente por actividades asincrónicas que deben complementar tanto las clases teóricas como las clases prácticas.
--

En caso de contar con más de 350 estudiantes inscriptos, las clases teóricas se dictarán en forma virtual.
--

El porcentaje de virtualidad y el tipo de actividades a realizar se informarán a través de la página web de cada carrera antes del inicio de la inscripción.

- **Carga Horaria:** 96 horas

**f. Organización de la evaluación:**

<b>OPCIÓN 2</b>
-----------------

**Régimen de  
PROMOCIÓN DIRECTA (PD)**

Establecido en el Reglamento Académico (Res. (CD) N° 4428/17.

El **régimen de promoción directa** consta de 3 (tres) instancias de evaluación parcial. Las 3 instancias serán calificadas siguiendo los criterios establecidos en los artículos 39° y 40° del Reglamento Académico de la Facultad.

**Aprobación de la materia:**

La aprobación de la materia podrá realizarse cumplimentando los requisitos de alguna de las siguientes opciones:

Opción A

-Aprobar las 3 instancias de evaluación parcial con un promedio igual o superior a 7 puntos, sin registrar ningún aplazo.

Opción B

-Aprobar las 3 instancias de evaluación parcial (o sus respectivos recuperatorios) con un mínimo de 4 (cuatro) puntos en cada instancia, y obtener un promedio igual o superior a 4 (cuatro) y menor a 7 (siete) puntos entre las tres evaluaciones.

-Rendir un EXAMEN FINAL en el que deberá obtenerse una nota mínima de 4 (cuatro) puntos.

Se dispondrá de **UN (1) RECUPERATORIO** para aquellos/as estudiantes que:

- hayan estado ausentes en una o más instancias de examen parcial;
- hayan desaprobado una instancia de examen parcial.

La desaprobación de más de una instancia de parcial constituye la pérdida de la regularidad y el/la estudiante deberá volver a cursar la materia.

Cumplido el recuperatorio, de no obtener una calificación de aprobado (mínimo de 4 puntos), el/la estudiante deberá volver a inscribirse en la asignatura o rendir examen en calidad de libre. La nota del recuperatorio reemplaza a la nota del parcial original desaprobado o no rendido.

La corrección de las evaluaciones y trabajos prácticos escritos deberá efectuarse y ser puesta a disposición del/la estudiante en un plazo máximo de 3 (tres) semanas a partir de su realización o entrega.

**VIGENCIA DE LA REGULARIDAD:**

Durante la vigencia de la regularidad de la cursada de una materia, el/la estudiante podrá presentarse a examen final en 3 (tres) mesas examinadoras en 3 (tres) turnos alternativos no necesariamente consecutivos. Si no alcanzara la promoción en ninguna de ellas deberá volver a inscribirse y cursar la asignatura o rendirla en calidad de libre. En la tercera presentación el/la estudiante podrá optar por la prueba escrita u oral.

A los fines de la instancia de EXAMEN FINAL, la vigencia de la regularidad de la materia será de 4 (cuatro) años. Cumplido este plazo el/la estudiante deberá volver a inscribirse para cursar o rendir en condición de libre.

**RÉGIMEN TRANSITORIO DE ASISTENCIA, REGULARIDAD Y MODALIDADES DE EVALUACIÓN DE MATERIAS:** El cumplimiento de los requisitos de regularidad en los casos de estudiantes que se encuentren cursando bajo el Régimen Transitorio de Asistencia, Regularidad y Modalidades de Evaluación de Materias (RTARMEM) aprobado por Res. (CD) N° 1117/10 quedará sujeto al análisis conjunto entre el Programa de Orientación de la SEUBE, los Departamentos docentes y el equipo docente de la materia.



Dr. Martín Baña  
Profesor Adjunto a Cargo